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https://www.100test.com/kao_ti2020/614/2021_2022__E4_B8_80_E

5_9C_BA_E5_85_B3_E4_c57_614392.htm 在日前召开的中国建

筑设计行业分会华东联席会2005年年会上，一场由联席会秘

书长丁肖真主持，邀请国有设计院代表福建省院院长陈轸、

高校设计院代表同济设计院院长丁洁民、民营设计企业代表

上海浚源建筑设计事务所董事长白亮、由国有改制为民营企

业代表济南设计院有限公司董事长吕建平，进行的围绕设计

机构对于中国设计行业的发展环境、人才以及专业化等问题

的探讨与对话，引起了与会者的高度共鸣。 对于发展环境的

评价 陈轸认为，建筑设计行业从发展趋势来看，在曲折中前

进是肯定的。但对目前的设计机构的发展环境，他感觉是乱

，但又无奈。尽管设计市场任务总量还很大，国家宏观调控

的“急刹车”尚未到位，但引发的震动势必导致设计市场竞

争的白热化，设计收费的偏低愈演愈烈。他表示担心，如果

在这样的环境下发展，施工最低价中标将是设计最低价中标

的明天。 丁洁民表示，发展环境是在变化着的，变是正常的

，不变是不正常的。面对市场的变化，设计机构要迎战，而

不是逃避。他说，一个企业的发展，其领导者的心智决定其

成败，所以企业一把手对于企业的责任是任何人也比不了的

。他认为，在未来，决定企业命运的是企业在市场上有着怎

样的格局，而企业在市场的格局很大程度上取决于企业领导

者的视野，领导者的视野又是由领导者的心智决定的。因此

，作为一个企业的领导者，其视野一定要超前一点，这样才

能适应市场的瞬息万变。 上海浚源从公司创立之初就是民营



企业，白亮从其公司的角度提出了目前民营企业发展的困境

。他说，现在对于民营企业，业主太强势，设计机构太弱势

，这是市场造成的。境外企业太强势，本土企业太弱势，这

是不争的事实，可以说十分恶劣，这需要大家共同努力，希

望能够有所改变。国营大院太强势，纯民营太弱势，这是历

史决定的。这需要国家在政策上能够有所倾斜，以促进民营

企业的健康发展。 吕建平对市场环境的评价是“很差”。他

以自己的企业为例说明，尽管今年的设计总面积比去年增

加30％，图纸张数也多了20％，但是所收费用却没有增加，

与去年基本持平。他同样提到了陈轸所说的问题，设计费用

越来越低，在住宅市场，基本已经在多层设计收费每平方

米10元，小高层15元，高层20元的较低现状，并且竞标方式

也很不规范，在沿用施工单位的报价方法，这亟待改变。 政

府治理环境的当务之急 丁洁民表示，入世后，政府对企业的

发展应该是干预越来越少，对于企业的监管也应该尽量减少

，企业的发展由市场说了算。作为企业管理者，应该将其70

％的精力花在对外部环境的研究上，从大处着眼，直面市场

，而不是更多的依赖政府。 陈轸则尖锐地批评，在过去的许

多年中，政府既是改革的倡导者，也是改革的阻力。政府在

管理上，爱做有名有利的事情，不爱做无名无利的事情。比

如搞资格管理、搞注册就是一个例子。在未来，企业不能指

望政府有多大力度来规范市场。 白亮则提出，政府的支持还

是需要的，但更多的希望能够落到实处。从情感上来说，要

从根本上关注弱势群体，关注公平公正；从趋势来说，民营

化是一个方向，政府要有切实的措施来保护民营企业的发展

。比如对于强势的境外企业，如何通过必要的限制或者各种



壁垒，保护本土民营企业的发展。 吕建平说，企业发展首先

靠自身，要自己保护自己，不断做大做强自己，逼跨一批没

有实力的小企业，以赢得越来越有秩序的发展环境。其次

，WTO以后，政府在很大事情是已经不便于操作，要依靠行

业协会，希望协会能够发挥越来越大的作用。 专业化与人才 

陈轸认为，设计机构就“两道菜”：专业与综合，要不要搞

专业化要看是否有利于服务客户，是否有利于和谐分工，而

不能搞一刀切。对于人才问题，陈轸显得很沉重，福建省院

由于还没有完成改制，加上地处欠发达地区，这几年人才流

失严重。一些多年培养起来的优秀人才，经不住物质的诱惑

，纷纷离开，一度曾到了整个设计院没有副总建筑师的境地

。对此他感到十分无奈。他表示，形势的发展，对于优秀人

才的争夺将更加残酷，挖人、夺人和抢人的大戏已经上演，

要留住人才，企业必须要有新的发展，给予人才更广阔的施

展才能的平台与机会。 有与会者问纯民营企业代表白亮是如

何引进与留住人才的，白亮坦言，民营企业虽然有较大的自

主权，但是民营企业要得到优秀的人才，将付出比国营企业

更高的代价，正所谓“店大欺客，客大欺店”，但是一旦找

到合适的人才，一定要给他们以希望，给他们创造机会，让

其感到有用武之地，这很重要。 丁洁民说，体制着眼于未来

，机制着眼于眼前，留住人才，靠的是机制。他说，原来设

计机构认为上级领导最重要，因为他掌握着你的位置；近年

大家开始觉得客户最重要，因为他给你任务。现在我们觉得

员工最重要，因为他们才是企业的未来。在人才使用的时候

，既要坚持用人不疑，也要坚持用人要疑。因为人无完人，

不能求全责备，不完美的人，可以用另外的人去弥补他的不



完美，以做到完美。人是要变的，作为企业领导者，要看到

他的潜力和心智，抓住了人，就抓住了未来。1 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


